



中共党史研究

新视角

——（第三辑）——

1957年“双百”何以中断

1957年的统购统销“大辩论”

1959年庐山会议转向的原因

美国国务院在中美关系缓和中的角色

对外开放基本国策是如何提出和实施的

罗平汉 主编



海峡出版发行集团

THE STRAITS PUBLISHING & DISTRIBUTING GROUP

福建人民出版社

FUJIAN PEOPLE'S PUBLISHING HOUSE

中共党史研究

新视角

(第三辑)

罗平汉 主编



海峡出版发行集团 | 福建人民出版社
THE STRAITS PUBLISHING & DISTRIBUTING GROUP | FUJIAN PEOPLE'S PUBLISHING HOUSE

图书在版编目 (CIP) 数据

中共党史研究新视角. 第三辑/罗平汉主编.
—福州: 福建人民出版社, 2016. 12
ISBN 978-7-211-07522-5
I. ①中… II. ①罗… III. ①中国共产党—党史—研究 IV. ①D23
中国版本图书馆 CIP 数据核字 (2016) 第 295491 号

中共党史研究新视角 (第三辑)
ZHONGGONG DANGSHI YANJIU XINSHIJIAO

主 编:	罗平汉	
责任编辑:	张 宁	
出版发行:	海峡出版发行集团 福建人民出版社	电 话: 0591-87533169 (发行部)
网 址:	http://www.fjpph.com	电子邮箱: fjpph7211@126.com
地 址:	福州市东水路 76 号	邮政编码: 350001
印 刷:	福州万达印刷有限公司	
地 址:	福州市仓山区金山大道 618 号橘园洲工业园 19 号楼	
开 本:	700mm×1000mm 1/16	
印 张:	19.5	
字 数:	265 千字	
版 次:	2016 年 12 月第 1 版	2016 年 12 月第 1 次印刷
书 号:	ISBN 978-7-211-07522-5	
定 价:	40.00 元	

本书如有印装质量问题, 影响阅读, 请直接向承印厂调换
版权所有, 翻印必究

编选说明

中共中央党校中共党史教研部是国内最早设立的中共党史教研机构之一。早在延安整风时期，中央党校就已经开始系统地讲授中共党史课程。这些年来，中共党史教研部的教研人员，在完成校内干部班次和学位研究生教学工作的同时，还承担了大量的各类科研课题，每年发表上百篇研究论文，在中共党史研究领域有着较大影响。本书所收入的，便是2009年至2013年中共党史教研部在职教研人员公开发表的文章的一部分。这些文章有长有短，涉及的内容既有历史事件也有历史人物，前三辑主要是历史事件的探讨，大体按照事件发生的时间先后进行排列，后一辑基本是关于历史人物的研究。本书的出版得到了福建人民出版社的大力支持，在此深表谢忱！

目 录

建国初期的整风整党运动	李庆刚 (1)
1953 年的农村粮食统购是如何开展的	罗平汉 (9)
关于社会主义改造的几个问题	罗平汉 (30)
1957 年“双百”何以中断	罗平汉 (41)
1957 年的统购统销“大辩论”	罗平汉 (52)
1959 年庐山会议转向的原因	罗平汉 (65)
20 世纪五六十年代“红专”问题讨论	李庆刚 (86)
1960 年底到 1961 年初的农村整风整社	罗平汉 (100)
1961 年广州中央工作会议述论	罗平汉 (118)
有关 1961 年庐山会议的几个观点评析	李庆刚 (142)
1961 年人民公社基本核算单位的下放	罗平汉 (147)
七千人大会与民主集中制	罗平汉 (166)
从积极推动到保守谨慎——美国国务院在中美关系 缓和中的角色 (1969—1972)	张 静 (178)
周恩来与基辛格 1971 年密谈中的台湾问题及日本因素—— 基于美国解密档案的考察	张 静 (198)
人民公社时期的农村合作医疗制度	曹 普 (213)
对外开放基本国策的提出和实施	曹 普 (231)
20 世纪 90 年代两次重建农村合作医疗的尝试与效果	曹 普 (263)
概念视阈下的“中国特色社会主义”	张旭东 (280)
实现中国梦与坚持中国道路	谢春涛 (291)

建国初期的整风整党运动

李庆刚

建国初期，自 1950 年上半年到 1954 年春，中共中央开展了一次整风整党运动。通过这一运动，有效地克服和解决了党内存在的一系列问题，经受住了执政的最初考验。60 年后，在全党开展群众路线教育活动的新的历史条件下，重温这次整风整党运动，仍有很强的现实借鉴意义。

一、历时半年的整风

建国初期的整风整党运动是先由整风而始的。新中国成立后，中国共产党成为执政党，面临着新的形势和任务，分布在部队、厂矿、农村、机关和学校等各条战线上的共产党员，绝大多数起到了模范带头作用。但在革命迅速取得胜利的情况下，党的自身还存在一些问题。1949 年底，全国党员总数达到 450 余万人，这一数字比起 1945 年党的七大召开时的 121 万人，4 年时间增加了 320 多万人。而仅 1949 年一年间，全国就新增党员 140 万人。由于革命战争的迅猛进行，对他们还来不及进行有计划的考验和训练。在党员干部中，有些人骄傲自满，以功臣自居，滋长了官僚主义作风，他们不用说服的办法而用粗暴的强制方法去完成任务。还有一小部分党员发生了贪图享受、革命意志衰退的现象。此外，在发展党员的过程中，有不少地区，在条件不成熟或不完全的情况下，就开始大量发展的行动，使得新发展党员的质量局部有所降低。还有一些地方不适当地实行“自报公议党批准”的错误建党方法，放弃了党的领导，将一些不够党员条件的人吸收到了党内，一些坏分子也乘机钻进党内。如上种种情况，在某种

程度上造成了党的组织上、思想上和作风上不纯的现象。这些现象不克服，党就很难胜利地领导与团结全国人民，完成新的伟大革命。

针对以上问题，1950年5月，中共中央连续发出《关于发展和巩固党的组织的指示》《中共中央关于全党全军进行大规模整风运动的指示》。前者明确提出：“目前党的发展工作必须采取严格审查的方针和稳步前进的方法。”鉴于党员工人成分的比重小，农民的成分占了绝大多数的状况，规定今后党员发展的重点应放在城市中，首先是放在工人阶级身上，而对在农民中发展党员加以限制。指示提出“公开建党”的口号，即党的组织在考察一切入党申请人时，要广泛征求群众的意见，使党的领导与群众的意见相结合，从而对被考察者有比较全面的认识。在后一指示中，中央决定：在全党进行一次大规模的整风运动，严格地整顿党的作风。指示要求各级党组织，结合总结经验，开展批评与自我批评，克服党员首先是党的领导干部的骄傲自满情绪、命令主义作风，以及少数人的腐化堕落、违法乱纪的错误。整风的基本方法，是自上而下召开各级干部整风会议或举办整风训练班，进行学习文件，检查和总结工作，开展批评与自我批评。整风所采取的步骤，一般是由上级到下级，由干部党员到一般党员。整风运动紧密结合中心工作，防止孤立整风和关门整风的偏向。坚持“惩前毖后，治病救人”的方针。对于在整风中揭露出来的有严重错误的人和各种坏分子，不由整风会议和整风训练班直接处理，而按正常手续由专门负责机关进行处理。

1950年6月，毛泽东在中共七届三中全会上重申指出：“全党应在一九五〇年的夏秋冬三季，在和各项工作任务密切地相结合而不是相分离的条件之下，进行一次大规模的整风运动，用阅读若干指定文件，总结工作，分析情况，展开批评和自我批评等项方法，提高干部和一般党员的思想水平和政治水平，克服工作中所犯的错误，克服以功臣自居的骄傲自满情绪，克服官僚主义和命令主义，改善党和人民的关系。”^①

^① 毛泽东：《为争取国家财政经济状况的基本好转而斗争》（1950年6月6日），《毛泽东文集》第6卷，人民出版社1999年版，第72页。

按照中央部署，这次整风运动历时半年于1950年冬结束。通过整风，有效地克服了一些党员干部中存在的骄傲自满情绪和命令主义作风，发扬了民主，加强了党内团结，密切了党与群众的关系。

二、整党运动的开展

1950年的整风时间较短，只是初步解决工作作风方面的问题，尚未触及党内思想和组织不纯的问题。鉴于此，1951年2月，中共中央政治局召开扩大会议，决定在全党范围内开展一次整党运动。毛泽东在起草的党内通报中指出：“整党，应以三年时间实现之。其步骤，应以一年时间（一九五一年）普遍进行关于怎样做一个共产党员的教育，使所有党员明白做一个共产党员的标准，并训练组织工作人员。同时，进行典型实验。然后，根据经验进行整党”，整党时，“对其中经过教育而仍确实不合党员条件者劝其退党，务使这些退党者自愿退出，不要伤感情”^①。

根据这一总体部署，1951年3月28日至4月9日，中共中央召开第一次全国组织工作会议。刘少奇代表中央在会上作报告。报告对中国共产党的状况以及在全党开展整党工作的必要性作了深刻阐述。报告指出，在革命胜利后，“共产党已经成为领导我们国家的政党”，绝大多数党员在各项工作中奋不顾身，照顾大局，遵守纪律，继续坚持和发扬党的优良传统，与人民群众建立了血肉相连的关系。这是目前党的总的情况和主要情况。但报告同时指出：“党员最近两年内增加了270多万人，最近五年内增加了470多万人”，在这种情况下，投机分子、破坏分子也在想方设法钻入我们的队伍来，他们能够得逞的原因在于：“我们党的高级领导机关在过去对于接受党员

^① 《中共中央政治局扩大会议决议要点》（1951年2月18日），中共中央文献研究室编：《建国以来重要文献选编》第2册，中央文献出版社1992年版，第41—42页。

的工作没有实行严格的控制与检查”，“许多党的下级组织任意地降低了接受党员的条件，对被接受者的历史和政治面貌没有事先的严格审查，也没有对他们认真地实行过关于共产主义与共产党的教育，没有在接受党员的工作上实行严格的计划与报告请示制度”。这种情况，决定必须认真地谨慎地对党的组织有计划、有准备、有领导地进行普遍的整顿。对于以后发展新党员，刘少奇在报告中指出：“必须保障：我们在今后接收的党员，都是工人和劳动人民中最优秀的人物，都是经过考察，经过教育，成分好，觉悟高，历史清楚，对党忠诚，在群众斗争中及工作、生产学习中表现积极，懂得党的事业，并愿终身为党的事业奋斗，能够遵守党的纪律的人物。”^① 报告要求各级党的组织部门在考察要求入党的积极分子时，必须切实地严格地遵守这些条件，而决不允许降低这些条件。会议最后通过了《关于整顿党的基层组织的决议》和《关于发展新党员的决议》。

《关于整顿党的基层组织的决议》提出，这次整党，大约用三年时间完成。整党可分两个阶段进行，第一阶段，是做好准备工作，主要有三项工作：一是挑选一批作风正派，又有整党建党知识和能力的干部，加以训练，然后派到基层组织去帮助整党；二是进行整党的典型实验，在取得经验以后，再全面铺开，切勿一开始即全面推行；三是对党员普遍进行一次怎样做一个共产党员的教育，使党员明白做一个共产党员的标准。决议规定做一个共产党员需具备以下八项标准：（1）中国共产党是中国工人阶级的党，是工人阶级的先进的有组织的部队；（2）中国共产党的最终目的，是要在中国实现共产主义制度；（3）每一个共产党员，必须下定决心，终身英勇地坚持革命斗争。在任何环境下，不退缩，不叛变党，不投降敌人；（4）一切共产党员的斗争和工作，必须在党的统一领导下进行。必须执行党的政策和决

^① 刘少奇：《在中国共产党第一次全国组织工作会议上的报告》（1951年3月28日），中共中央文献研究室编：《建国以来重要文献选编》第2册，中央文献出版社1992年版，第149—150、162—163页。

议，严格地遵守党的纪律，积极地参加党所领导的革命运动和建设工作，并在人民群众中起模范作用；（5）一切党员必须把人民群众的公共利益，即党的利益，摆在自己私人的利益之上，党员的私人利益必须服从人民的即党的公共利益；（6）每一个共产党员，应该经常地用批评与自我批评的方法，检讨自己工作中的错误和缺点，并及时地加以纠正；（7）党员是人民的勤务员，不是人民的“老爷”。一切党员必须全心全意地为人民服务，虚心地听取人民群众的要求和意见，及时地向党反映，并把党的政策向人民群众作宣传解释，使党与人民群众保持密切的联系，领导群众前进；（8）一切党员，必须努力学习，使自己懂得更多的马克思列宁主义、毛泽东思想，使自己的觉悟更加提高。不努力学习的人，是不能做一个好的共产党员的。在做好整党的准备工作之后，即可转入第二阶段，即整顿党的基层组织阶段。在这一阶段中应对党员进行一次认真的审查，对已发现的混入党内的坏分子（阶级异己分子、反动党团和会道门分子、暗藏的反革命分子），则坚决清除出党。对于各种有毛病的党员，应以与人为善的态度和治病救人的精神，帮助他们提高觉悟，改正错误和缺点，不能过早地作组织处理，不可采取简单粗暴的态度对待他们。对抗拒党的教育或教育改造确实已无效的消极分子，应经过妥善方法，使他们退出党的组织，或撤销他们的党籍。^①

《关于发展新党员的决议》指出：“严格地管理党的发展工作，是保持与提高党的纯洁性和战斗力的重要保证之一。”决议规定，因老区党员已有了很大的发展，一般停止发展新党员，而在已完成土地革命的新解放区和工厂、矿山、企业、机关、专科以上学校中，党组织应有领导、有计划地采取慎重的方针发展新党员。目前应着重在产业工人中吸收新党员和建立党组织。

第一次全国组织工作会议后，整党工作在全国范围内逐步展开。

① 《中国共产党第一次全国组织工作会议关于整顿党的基层组织的决议》（1951年4月9日通过），中共中央文献研究室编：《建国以来重要文献选编》第2册，中央文献出版社1992年版，第206—210页。

三、整风整党运动的效果与意义

在1949年3月召开的中共七届二中全会上，毛泽东已经预见到资产阶级腐化堕落思想对于革命的危险性。他指出：“可能有这样一些共产党人，他们是不曾被拿枪的敌人征服过的，他们在这些敌人面前不愧英雄的称号；但是经不起人们用糖衣裹着的炮弹的攻击，他们在糖弹面前要打败仗。我们必须预防这种情况。”事实印证了毛泽东预见的正确性。刘青山、张子善就是不被拿枪的敌人征服、而被糖弹打中的典型。1951年12月30日，《人民日报》刊登了《刘青山、张子善盗窃国家财产的罪行》。对于刘、张二人贪污腐化，经不起资产阶级腐朽思想侵蚀的这一触目惊心的事实，各级党组织都进行了广泛的讨论，充分发挥了他们作为反面教材的作用，有力地推动了整党运动的健康发展。从1951年底开始，整党运动便与这时在全国范围内开展的反贪污、反浪费、反官僚主义的“三反”运动逐步结合在一起。

1952年2月，中共中央发出《关于“三反”运动和整党运动结合进行的指示》，明确指出：“‘三反’运动是一个更加现实与深刻有力的整党运动。如果不大张旗鼓地、雷厉风行地开展‘三反’运动，则党内许多严重的贪污浪费和官僚主义的现象就不能尽情的被揭发出来，贪污浪费和官僚主义分子就不能得到适当的惩处，资产阶级思想对党的侵蚀与危害，也就不能彻底克服和肃清。”《指示》要求，在“三反”运动的基础上，进行党员八项标准的教育，对党员进行登记、审查和处理。要求对党、政、军、群众团体的各级领导干部，进行深刻的考察了解，对于一批丧失无产阶级立场的贪污蜕化变质分子，要毫不迟疑地开除出党，撤销一批官僚主义分子和居功自傲、消极疲沓、毫不称职的分子的领导职务。指示指出，对于开除这些人出党和撤销这一些人的职务，不应当有可惜的观点，这是毫不可惜的，如果没有开除和撤销他们的决心则是错误的。与此同时，必须大胆地、坚决地提拔

一批德才兼备的优秀分子到各种工作的领导岗位上来。^①同时，中共中央要求：县委书记、县长以上干部在“三反”运动中，都必须在一定会议上做一次公开的、深刻的自我检讨，并虚心接受群众的批评，概不例外。而且每年年底都要在工作人员中作公开的自我检讨，接受群众批评，进行年终总结，而且要形成制度。

根据中共中央的指示与安排，地方各级党组织把整党运动与“三反”运动有机地结合在一起，共同推动；在整顿党的基层组织的同时，有领导、有计划地进行了发展党的组织和吸收新党员的工作。到1953年6月，全国共新建党支部8.2万个，共有32.8万人离开了党的组织。其中属于混入党内的各种坏分子和蜕化变质分子的23.8万人被清除出党，9万余人不够党员条件自愿或被劝告退党。^②到1954年春整党运动基本结束时，在总数为650余万的党员中，共有41万人被开除出党或被劝告退党。^③

建国初期的整风整党运动，是在中国共产党由革命转向执政的新的历史时刻开展起来的。在重要历史关头，结合党和国家的中心工作，针对党自身存在的问题开展整风整党运动，是经延安整风验证、并自延安整风以来加强党的自身建设的一个有效方法。建国初期的整风整党运动，清除了党内部分人存在的骄傲情绪和腐败现象，提高了广大党员干部思想觉悟，提高了警惕资产阶级思想腐蚀党的肌体的自觉性；与此同时，纯洁了党的队伍，壮大了党的组织，进一步密切了党和群众的联系，增强了党的战斗力。广大党员干部继续发扬廉洁奉公、艰苦奋斗的作风，以模范行动带领人民完成革命和建设任务。时至今日，人们仍然怀念建国初期的那股清新优良的党风和社会风气。这一良好风尚的形成和保持，是同这次整风整党运动密切相关

① 《中共中央关于“三反”运动和整党运动结合进行的指示》（1952年2月3日），中共中央文献研究室编：《建国以来重要文献选编》第3册，中央文献出版社1992年版，第64—65页。

② 中共中央党史研究室编：《中国共产党历史》第2卷（上册），中共党史出版社2011年版，第171—172页。

③ 胡绳主编：《中国共产党的七十年》，中共党史出版社1991年版，第405页。

的。当然，时代变了，在当前群众路线教育活动中，我们没有必要采取运动的方式来整风整党，但建国初期整风整党中的一些做法，比如提出的党员的“八项标准”等，仍值得我们参考借鉴。

（原载《中国党政干部论坛》2013年第10期）

1953 年的农村粮食统购是如何开展的

罗平汉

1953 年起，新中国开始实施第一个五年计划。随着大规模经济建设的到来和非农业人口的迅速增加，要求商品粮的供应也相应增加，但由于当时粮食的购销都未纳入国家计划，农民存在惜售余粮心理和私营粮商囤积居奇，造成了全国性的粮食供应紧张局面。针对这种情况，同年 10 月，中共中央、政务院决定实行粮食的计划收购与计划供应，即统购统销。粮食统购统销政策的核心内容，一是在农村向余粮户实行粮食计划收购（简称统购）；二是对城市居民实行粮食计划供应（简称统销）。对于统购统销的起因以及这一政策在实行过程中的是非曲直，学界已有相当的论述对此作了介绍与评论，而对于这一政策究竟是如何具体贯彻实施的，特别是农村的粮食是如何进行统购的，这方面的成果还较少见，本文拟就此作一点简单的介绍。

一、基层干部与农民对粮食统购政策的心态

统购统销政策启动之初，实际上是在两个领域进行，即在农村进行余粮统购，在城市实行粮食统销。城市粮食统销具有双重性，它一方面，对某些粮种（北方主要是面粉，南方主要为大米）实行分等定量供应，在一定程度上限制了居民的消费自由；但另一方面，这种限制又是为了保证城市居民能得到基本的粮食供应。农村粮食统购则是必须把以往农民自由买卖的余粮（扣除口粮、农业税即公粮、种子、饲料用粮等外还剩余的粮食）出售给国家，即按当时的市场牌价农民将余粮卖给国营粮食公司或供销合作社，不能销售给

私营粮商，亦不能将粮食拿到自由市场销售给城市居民。虽然根据统购政策国家征购的只是农民的余粮，而且是有偿的，但这一政策毕竟限制了农民售粮自由，使其作为粮食生产者在一定程度上失去了自由处理自己粮食的权利。那么，在统购统销政策的贯彻过程中，农村基层干部和农民对此持什么样的态度呢？

1953年11月中旬，河北各县分别召开县、区、乡干部会议，传达过渡时期总路线和统购统销政策，总的情况是“上述三级干部听了总路线的报告后，都感到兴奋。他们一般的反映是：‘心里亮堂了’，‘有奔头了’，‘摸着社会主义的边了’”。但在传达粮食问题的决议后，“由于部分区乡干部（主要是乡干部）没有把粮食问题与总路线有机的结合起来，特别是由于政策界限不清，打击对象不明，认为有余粮就是打击对象，因此给自己造成了思想顾虑”。其中，乡一级干部的思想状况大体有以下三种类型：

一是家有余粮的乡干部，表现情绪不高，在小组会上不发言。正定县古营村乡党支部书记在小组讨论会上整天一言不发。蠡县辛兴乡有一干部，家有四五千斤余粮，因而不愿参加会议。个别的乡干部甚至有抵触情绪，说怪话。大兴县（1958年划归北京市）一乡干部说：“你们今年购粮，明年我种白薯，看你们还购什么？”也有干部片面地认为有余粮就是冒了资本主义的尖，不光荣。没有余粮也不缺粮的干部，认为统购和自己没有关系，表现得漠不关心。没有余粮的乡干部，特别是青年，则表现积极拥护，发言热烈。

二是有些干部“存在狭隘的农民意识，脚跟站在农民一边，替农民说话”。有的干部说统购对农民太刻薄，待农民不公平。徐水县大营乡党总支部书记在讨论会上说：“粮食涨钱，都是被工人闹的。”河间县有的干部在县、区、乡干部大会上说：“要说村里有冒资本主义尖的，是工人，不是农民。粮价上涨，是因为工人往家里捎的钱多。”任县新庄乡一个干部说：“工人待遇高，农民待遇低，工业品价高，农产品价低，总是农民吃亏。”

三是在“执行政策上，存在‘左’、右两种倾向”。在大兴县的三级干部会议上，有的干部说，把余粮卖给国家是光荣的，就是钱

少。还有的认为，余粮是劳动所得，叫人家卖，不理直气壮。“也有的因为打击对象不明，表现了‘左’倾情绪”。栾城县在讨论统购时，有的干部说：“余粮户就是社会主义的绊脚石，非铲除不可。”徐水县大石庄有的乡干部说：“国家有法律，不卖就是犯法，依法制裁。”还有的干部，想用土地改革的一套办法来进行粮食统购工作，他们说：“既然只有把余粮收购归国家，才能打掉村里资本主义的尖，我们回村就一定要把村里的余粮户搞个干干净净。”^①正定县三级干部会上，有的干部说：“这个愁什么，土改时候，地主的什么东西，也得好好地拿出来。收购粮食不给，一斗就行。”^②唐山有的乡村干部说：“有余粮不卖，就是走资本主义的大石头，把他搬掉^③。”“有余粮是中农，回去先搞他，不卖不行。”高阳县二区一个女干部说：“有余粮不卖，就斗一斗，熬鹰也得熬出来。”定兴县有的干部说：“不卖粮就问他，属毛主席领导不？走社会主义道路不？”^④

河北各县在三级干部会议初期，乡村干部中，基本上搞通思想并自动报出余粮，保证回去卖给国家的约占50%。有余粮但思想没有搞通，在会上不发言或作试探性发言的也约50%。他们中有的人在会上始终一言不发，也有人问：“有粮食不卖给国家行不行？”“回家后家长或老婆搞不通怎么办？”还有的干部认为这次统购统销是又一次土改，主要是斗争富裕户。据对通县专区三河县3个区21个乡85个村干部的统计，内有余粮户49人，占干部总数的57.6%。从余粮的数量上看，多者三千至四千斤，少者三四百斤。这49个有余粮干部的思想情况是：听了传达报告并经过短时间的思想斗争，“愉快的划清了思想界限，批判了自己的错误思想，决心走社会主义道

① 《河北省和湖南长沙县区乡干部对粮食统购统销的思想情况》，《内部参考》第276号，1953年11月25日。

② 河北省粮食工作办公室：《粮食简报》第3号，1953年11月18日。

③ “搬石头”是土地改革时的用语当时一些地方认为土改不彻底的原因，是部分干部反对土改或土改不积极，是压在群众身上的石头，要把斗争放动起来，就必须撤换这些干部，故称为“搬石头”。

④ 河北省粮食工作办公室：《粮食简报》第4号，1953年11月19日。

路，积极表示把余粮卖给国家的”有23人，占余粮户的47%；从道理上懂得，思想上勉强接受但仍犹豫不决的20人，占40.8%；自始至终沉默，一言不发，经过讨论动员仍不愿卖粮的6人，占12%。^①

一般农民对粮食统购的态度也各不相同。河北阜平县城南庄在解放战争时期曾是晋察冀军区司令部所在地，毛泽东1948年初离开陕北移驻西柏坡前，也曾在这里小住过一段时间。这个村的群众听说粮食要实行统购统销后，由于对政策不摸底，表现出了不同的心态。比较富裕的户，有的怕闹“二次平分”（按：指1947年下半年老区土地改革时采取的平分土地办法），赶忙转移藏匿粮食。土地改革时曾被斗争过的人，以为土改是平分土地，这次是平分粮食。有一个农民在土改时曾被斗争，听说要统购粮食，找到乡干部说：“我有三十多斗小麦，动员出来行不行？”有的翻身户^②也误认为统购就是平分粮食吃，不积极生产，坐等填坑^③。翻身户李喜花说：“平分时分了土地，现在又来粮食大平分，抽多补少，来给咱们填坑。”而那些不余粮不缺粮的户，有的抱观望态度，认为天塌有大家，地塌有邻家，怎么着与自己关系也不大。^④

河北临漳县农民最初的反应也是如此。有人误以为粮食统购就是要斗争余粮户、斗争中农，实行平均主义，吃大锅饭等。该县五区北吴庄村主任听说县里在开县、区、乡三级干部会，内容是讨论粮食问题，就想当然地说，这次干部在县里开会是为了斗争余粮户。东南王村一个农民在村上说：“不行啦，大吃大喝吧！到社会主义一天只叫吃10两米。”一个姓徐的老头听了这话很是害怕，担心自己统购后没饭吃，便问别人：“说到社会主义就不叫咱这老人吃饭了吧？”又问村里的一个青年团员：“这几天你们开的是啥会？”这个团员说，开的总路线会，闹生产哩。他摇摇头说：“不信你这一套，反

① 河北省粮食工作办公室：《粮食简报》第2号，1953年11月17日。

② “翻身户”即在土地改革中分到了土地财产的农民。

③ “填坑”是华北地区土地改革时的用语，即填补补齐之意。

④ 《阜平县城南庄购粮工作组到乡后首先了解群众思想情况安定人心》，《粮食通讯》第23期，1953年12月11日。